

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (1984)
Heft: 733

Rubrik: En bref

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Fr. 2200.— (classe C); les minimums, largement utilisés, notamment pour les saisonniers, représentent des salaires mensuels nets de Fr. 2360.— (classe A), Fr. 2190.— (classe B) et Fr. 1925.— (classe C).

— Durée du travail. Elle est encore de 47 heures par semaine en été dans certaines régions et de 45 heures dans les grandes villes. La moyenne annuelle est de 43 1/2 h. par semaine (43 heures dans les grandes villes). Cette durée du travail excessive est notamment responsable de l'usure prématuée ressentie par de nombreux travailleurs du bâtiment; elle a aussi pour conséquence de nombreux accidents (chaque année un travailleur du bâtiment sur quatre (25%) est victime d'un accident).

OPTIQUE SYNDICALE

Productivité en nette hausse

L'état de santé des branches économiques, c'est, en Suisse, le domaine réservé de l'information patronale, elle seule largement répercutée par les médias. Pour une fois donc, un diagnostic syndical, en l'occurrence celui de la FOBB sur le secteur de la construction:

Un coup d'œil jeté en arrière nous montre clairement que l'année 1983 n'a pas été une année de crise pour l'industrie du bâtiment. On a même assisté à une nette reprise de l'industrie du bâtiment dans la deuxième moitié de 1983: l'Office fédéral pour les questions conjoncturelles a calculé pour 1983 un accroissement de 5,5% de l'activité sur le plan de la construction aux prix en cours. Vu que les prix n'ont subi, quant à eux, qu'une faible augmentation, nous pouvons observer un accroissement de 4% de l'activité réelle dans le secteur de la construction!

(...) En outre, tous les autres indices pour l'année 1984 tendent nettement vers le haut:

— Le chiffre des bâtiments en construction a augmenté en 1983 de 14,9% par rapport à l'année pré-

cérente. Les permis de construire octroyés ont enregistré une augmentation de 11,8%.

— Les entrées de commandes dans le secteur principal de la construction ont, d'après les statistiques de la Société suisse des entrepreneurs (SSE) au 1.4.84, connu un accroissement de 7%. Par ailleurs, on peut même relever dans la construction de routes un excédent de 6% (bâtiment: + 16%).

— Le nombre des travailleurs occupés dans le secteur principal de la construction, qui a légèrement reculé en 1983, a déjà repris de l'ampleur à fin mars 1984, soit une augmentation de 2% par rapport à l'année précédente, selon les données de la SSE.

C'est dans le même sens que les bureaux d'architecture et d'ingénieurs communiquent, selon les informations de la SIA, en avril, une nette reprise des carnets de commandes. Les prévisions d'emplois pour 1984 sont jugées bonnes ou satisfaisantes par une majorité de bureaux.

De même, les instituts économiques s'attendent, pour les années 1984/85, à un redressement de l'activité dans la construction. Grâce à des prix de nouveau intéressants et attrayants dans le secteur de la construction, on peut encore compter sur une rapide reprise de l'état de rendement chez les entrepreneurs, ainsi que sur une prompte remontée de la cote des profits.

De 1978 à 1982, les salaires réels sont restés en moyenne assez constants, vus dans l'ensemble et sous l'angle économique, mais dans le secteur principal de la construction, ils accusent une baisse de 1%. Encore faut-il ajouter qu'il existe dans l'industrie du bâtiment une grande part de salaires horaires qui, suite à la réduction de la durée du travail depuis 1978 (env. 1,5%), s'exprime désormais par une augmentation du salaire horaire. En conséquent, la perte de salaire réelle dépasse certainement ce 1%.

De plus, cette situation est aggravée par le fait qu'en 1983, le renchérissement n'a été que partiellement compensé (4% au lieu de 5,6% en 1982). En 1984, à nouveau, la compensation n'a été que partielle (1,5% au lieu de 2,1%).

De 1978 à 1982, la productivité du travail a augmenté de 14%. En 1983, l'activité réelle dans la construction a connu un accroissement de 4%. Il en résulte, avec le recul simultané de 1,3% des actifs, une nouvelle augmentation qui s'inscrit finalement à 5%. Par conséquent, on voit clairement que si, pendant ces cinq dernières années, les salaires réels ont stagné, la productivité, elle, s'est accrue de presque 30%. Cela signifie aussi que la charge salariale par mètre cube d'espace transformé a subi une baisse sensible ces dernières années.

EN BREF

Le Forum critique uranais (KFU), après son échec électoral, lance une initiative pour élire le Grand Conseil uranais à la proportionnelle. Le mensuel «Alternative», d'Altdorf, relève qu'après l'adoption de la proportionnelle dans les demi-cantons de Nidwald (1982) et d'Obwald (1982), seuls Uri, les Grisons et les deux Appenzell sont restés fidèles au système majoritaire.

* * *

Découvert dans le premier numéro 1984 du péri-

dique «SP Info», paraissant à Zurich, une liste des «courants» qui se sont manifestés depuis quelques années pour radicaliser le Parti socialiste suisse: «Gruppe Schiff», Groupe d'Yverdon, GYZ — Groupe d'Yverdon Zurich, Palmhof.

* * *

Serez-vous étonnés si on vous apprend que les journaux livrés gracieusement par les distributeurs d'électricité à leurs abonnés ont considérablement augmenté leurs tirages depuis 1980: + 240 000 exemplaires pour «Die Elektrizität», + 32 000 exemplaires pour «L'Électricité»?